



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

La Infrascrita secretaria Municipal de Concejo Municipal de Desarrollo del Municipio de San Juan Ostuncalco, Departamento de Quetzaltenango, CERTIFICA: Tener a la vista el libro de Actas de Reuniones de Concejo Municipal de Desarrollo COMUDE, del Municipio de San Juan Ostuncalco, Departamento de Quetzaltenango, que a folios 183 al 191 se encuentra el Acta No. 11-2024 de fecha diecinueve de agosto de dos mil veinticuatro, que copiado literalmente dice:

### **ACTA NO. 11-2024 SESIÓN EXTRAORDINARIA.**

En el municipio de San Juan Ostuncalco, departamento de Quetzaltenango, siendo las diez horas con del día lunes diecinueve de agosto de dos mil veinticuatro, constituidos en el Polideportivo de este Municipio, las siguientes personas, el señor Filiberto Romero Vásquez Coordinador; Enrique García Menchu Sindico Primero; Wiliam Estuardo Luis Ischiu Sindico Segundo; Kennedy Valentín Reyes Escobar Sindico Suplente; Timoteo Cortez Gómez Concejal Primero; Carlos Alfredo Gómez Izara Concejal Segundo; Santos Eleuterio Cortez Vásquez Concejal Tercero; José Luis Morales Vásquez Concejal Cuarto; Joel Eduardo Escobar Cortez Concejal Quinto; Ángel Alfredo De León Monterroso Concejal Sexto; Esteban Méndez Aguilón Concejal Séptimo; Denny Ariel Barrios Rodas Director Municipal de Planificación. **Representante de los Consejos Comunitarios de Desarrollo de las siguientes comunidades:** Emerson García Titular Aldea El Tizate; Rudy Efrain Vicente Titular Aldea Lagunas Cuaches, Cruz Elías Titular Aldea Pueblo Nuevo; Pablo García Titular de Aldea Agua Tibia; Juan Romero Pérez Titular Aldea Espumpuja; Juan Francisco Cortez Romero Titular Aldea La Esperanza; Waile Morales López Titular Aldea Nueva Concepción; Cristian Méndez Titular Aldea Unión los Mendoza; Víctor Hugo Cueva Suplente Aldea las Barrancas; Mauro Enrique Romero Titular Aldea las Granadillas; Duglas Alonzo suplente Aldea Los Alonzo; Marcos Diaz Titular Aldea Monrovia; Rudy Méndez Titular Aldea Roble Grande; Sergio Monterroso Titular Aldea Sigüila; Donaldo Ortega Diaz Titular Aldea Varsovia; Pedro Carreto Bravo Suplente Aldea la Victoria; Luis López Titular Cabecera Municipal de la zona 1; Teófilo Aguilón Titular Cabecera Municipal de la zona 2; Cesar Méndez Cardona Titular Cabecera Municipal de la zona 3; Josué Maldonado Titular Cabecera Municipal de la zona 4; Brayan Fuentes Titular de Aldea Buena Vista, Sector I; Nazario Vasquez suplente r Aldea Buena Vista sector II, Juventino Morales Titular Aldea Agua Blanca; Javier Agustín Suplente Caserío Chanshenel aldea la Esperanza. **Representantes de las siguientes Instituciones** Salatiel Santos MAGA;; Blanca Méndez Comisión de la Niñez, Adolescencia y Juventud; Wendy Yax SESAN; Jorge Bethancourt MIDES, Efraín Rosales MINEDUC; Sandra de León y Lic. Guillermo Martínez de Centro de salud, Francisco Ralda Castillo Bomberos Voluntarios; Elfidio Orozco Policía Nacional Civil, Lidia Romero AIGMIM y Sayra Amarilis Escobar Perez, Secretaria Municipal que certifica para dejar constancia de lo que a continuación se describe. -



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

**PRIMERO:** Palabras de bienvenida por Santos Eleuterio Cortez Vásquez Concejal Tercero ---

**SEGUNDO:** Se da Lectura a la Agenda y su posterior aprobación por Lic. Carlos Alfredo Gómez Izara Concejal Segundo, siendo aprobada la agenda por los presentes.

**TERCERO:** Previo a dar inicio a la reunión se elevó una Oración por Maynor Peñalongo Representante del Caserío Chanshenel, Aldea la Esperanza. -----

**CUARTO:** La secretaria del COMUDE a efecto de establecer la Legalidad de la reunión procede a verificar el quórum requerido, indicando que se cuenta con el numero requerido por lo que se declaró abierta la reunión.

**QUINTO:** Seguidamente con los honores correspondientes, entonación del Himno Nacional por los presentes.

**SEXTO:** Toma la palabra el señor Coordinador Municipal de COMUDE Filiberto Romero Vásquez para exteriorizar un saludo a los presentes. Felicita a los presentes por el tiempo que brindan a dicha reunión, por lo que se les estará tomando en cuenta los que están en las priorizaciones de proyecto.

**SEPTIMO:** Intervención del señor William Estuardo Luis Ischiu Sindico Segundo quien tiene a bien la Priorización de Proyectos Extraordinarios de CODEDE 2024, exterioriza un saludo cordial a cada presente, así mismo su admiración por el compromiso que tiene cada COCODE con sus comunidades, pese a sus trabajos propios dan su tiempo para el desarrollo de sus comunidades, felicita al COCODE de la zona 4 por su reelección, seguidamente da a conocer que la presente reunión es para la priorización de proyectos, **indica que con relación al proyecto de la ampliación del CAP no fue aceptado en SEGEPLAN, por lo que es necesario que se priorice otro proyecto, siendo este: la construcción sistema de agua potable con perforación pozo, Caserío Chanshenel Aldea la Esperanza san Juan Ostuncalco,** Quetzaltenango, de la misma manera la priorización de otro proyecto para la ampliación del presupuesto 2024, esperando que dicha ampliación proceda y para el efecto se priorice la ampliación de camino en aldea Monrovia.

**El señor Alcalde Municipal lamenta lo relacionado al CAP por no haber sido aprobado el ultimo aval, indicando que no es apto la infraestructura para un tercer nivel, siendo desde SEGEPLAN la negativa,** motivo por el cual se está haciendo planificación de proyectos para no perder los proyectos antes descritos, por lo que el señor Alcalde Municipal hace la interrogante que si aceptan la priorización del proyecto Construcción Sistema De Agua Potable Con Perforación Pozo Aldea La Esperanza San



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

Juan Ostuncalco, Quetzaltenango, y con relación al amparo presentado se espera que no proceda para no afectar el presupuesto ya establecido.

Toma la palabra el Titular de Aldea Buena Vista I el señor Brayan Fuentes, indicando que les gustaría que como ciudadanos se les explique bien las directrices en cuanto a los proyectos, y del porque se les está dando la oportunidad al Caserío Chanshenel aclarando que lo indicado no es a título personal, y las acciones no sea imposición y dos que se de por entendido que se lleve la información a las comunidades, y por parte del agradecer.

Toma la palabra Teófilo Aguilón indicando en relación al proyecto que si bien no calificó por la tipología solicita que el presupuesto asignado a la zona 2 pueda ejecutarse en la zona 2 y puedan priorizar otro proyecto, por lo cual ellos necesitan que se les asigne. **Toma la palabra Luis López Titular de la Zona 1 indicando que lamenta que el proyecto del CAP no procedió, por lo cual pide que el concejo municipal y la doctora se comprometan a la mejora del CAP, puesto que como San Juaneros ellos estaban felices cuando se inauguró el CAP en el año 2020, consultando a la doctora si ha gestionado en otras instituciones para obtener algún tipo de apoyo para el área de salud, pide que se siga gestionando el proyecto para hacer realidad el CAP e indica que se priorizo el CAP fue por el tema de maternidad o en beneficio a la maternidad,** indicando que no se opone, que el apoya a los proyectos, por lo que sigue indicando con relación a los proyectos de CODEDE el concejo municipal respeto la priorización respectiva, pidiendo nuevamente que se respete la priorización de los proyectos extraordinarios lo cual pide que se eviten los compromiso políticos y pide que se trabaje de la mejor manera, por lo que se necesita que el CAP funcione para lo que fue creado; intervención del COCODE de la Zona 4 Josué Maldonado quien manifiesta que los COCODES están con el buen deseo de apoyar pero para un apoyo debe de haber un orden, y da a conocer su alegría con la participación de Caserío Chanshenel, el día que sea reconocida como aldea el caserío podría aportar económicamente al municipio, aclarando que no están en contra de los proyectos sino la forma que emplean para realizar una priorización, así mismo indica que la priorización antes descrita sea realizada tomando en cuenta otros proyectos practicando la democracia dado que todos tienen derecho de voz y voto, trayendo a colación la modalidad de priorización de los proyectos de CODEDE, para que sea empleada en dicha priorización, a lo que indica que lo prudente es priorizar en base a necesidades de propuestas, intervención de Alcalde Municipal quien indica que para los proyectos el tiempo es fundamental el cual se cuenta con poco tiempo para la presentación de los proyectos, indicando que la pretensión del concejo municipal es el desarrollo del municipio, hace énfasis que el concejo municipal lleva un control de proyectos priorizados, los que son beneficiados en el año fiscal en curso no será los mismos para el año 2025, serán tomados en cuenta los proyectos con mayor necesidad, indicando que el presupuesto es de tres millones los cuales en ningún momento se debe perder, se tomó en consideración el proyecto de Caserío Chanshenel por el motivo de tener planificaciones listas siendo un proyecto avanzado en documentación; intervención de Maynor de Caserío Chanshenel quien indica que ellos en ningún



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

momento tenían planificado tener algún proyecto con fondos extraordinarios sin embargo indica que ellos en relación a los proyectos, el Caserío no dependen directamente de la municipalidad, sin embargo por y tener el avance en cuanto a documentación fueron tomados en cuenta, por lo que solicita el apoyo de todos los presentes para la aprobación del proyecto que beneficia a su caserío, e indica que ellos cuenta ya con documentación que respalde al proyecto que hoy priorizan, agradece y felicita a la corporación municipal por su gestión en cuanto a proyectos extraordinarios para el municipio; hace uso de la palabra el señor Juan Francisco Cortez de aldea la Esperanza, quien indica que dicho proyecto no es procedente por que hace unos meses atrás en consenso con aldea la esperanza y tizate se redacto un acta en el cual se avaló no realizar otra perforación de agua potable que no sea a veneficio de la aldea, tomando en cuenta que caserío Chanshenel ya no es parte de dicha aldea; toma la palabra el señor Cruz Elías Titular de Aldea Pueblo Nuevo, quien da a conocer que se sigue la búsqueda y trabajo para el desarrollo del municipio, así mismo indica que si no es posible tener una reunión previa a la reunión de COMUDE es lamentable, sin embargo ellos solicitan unos minutos para un consenso previo a avalar dichas priorizaciones y solicitan el nombre del otro proyecto para que ellos como COCODES se retiren unos minutos para analizar su voto, indicando el Alcalde Municipal que el otro proyecto es la ampliación de camino de Aldea Monrovia.

Toma la palabra el señor Alcalde Municipal preguntando a los presentes las propuestas que tienen con relación a los proyectos, haciendo uso de la palabra el señor Juan Francisco titular de Aldea la Esperanza indicando que todas las Aldeas tienen necesidades, y en consenso ellos determinan que su voto será para Aldea las Barrancas siendo un proyecto de ampliación de camino que conduce hacia aldea Agua Blanca hacia la aldea las Barrancas, derivado a ello el señor Alcalde hace la interrogante si dicho proyecto cuenta con estudios previos, dado que la documentación será recibida a más tardar el viernes de la presente semana, hace alusión que ambos presupuestos no pueden ser destinados al mismo proyecto, tomando en cuenta que si fuera proyecto de agua es necesario los estudios hidrogeológicos entendiend los presentes que dichos estudios son tardados, siendo solo un proyecto que se puede ir a la Aldea.

Toma la palabra el señor Cruz Elías Titular de Aldea Pueblo Nuevo indicando que ellos saben que Chanshenel tiene desde el año pasado las planificaciones respecto a su proyecto, por lo que apoya que el proyecto de Chanshenel sea priorizado como proyecto de perforación de pozo por temas de planificación y lo de la Ampliación que vaya en Aldea las Barrancas, tomando en cuenta que el camino se encuentra en mal estado y es necesario mejorarla en beneficio de la aldea y vecinos aledaños, toma la palabra Josué Maldonado COCODE de la zona 4, indicando que se someterá en votación dichos proyectos para priorizarlos, indica que en años anteriores se ha visto proyectos para Aldea las Barrancas para mejorarla, sin embargo no lo han ejecutado dándole seguimiento a la carretera principal, por lo que la propuesta es priorizar el camino que va de aldea Agua Blanca hacia las Barrancas, calle principal, y no sea repartido el presupuesto en proyectos de caminos pequeños o veredas, lamentando que las demás Aldeas han avanzado menos las Barrancas en tema de caminos, por lo que lo más conveniente



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

es que los recursos económicos se den a las aldeas más necesitadas, en relación al proyecto del Caserío Chanshenel se someta a votación, indicando que ellos no están en contra del desarrollo del municipio o de los proyectos dejando claramente que están para colaborar para realizar la votación.

Indica el señor Alcalde Municipal que para el próximo año fiscal hay una planificación en proceso de la Aldea Agua Blanca hacia la aldea las Barrancas atendiendo a un monto de ocho millones de quetzales por lo que se está viendo la manera y medios de gestión para beneficiar a las Aldeas más necesitadas del municipio, así mismo da a conocer parámetros en cuanto a proyectos de caminos en cuanto a medidas de ancho sean de 5 metros como mínimo, por lo que para este año fiscal los proyectos de emergencia en cuanto a necesidades son las Aldeas las Barrancas y Monrovia, siendo proyectos de camino hace énfasis que SEGEPLAN indica que solo se tiene una semana para la entrega de documentos de lo contrario es posible la pérdida de los proyectos, haciendo la interrogante proceder con la votación porque lo que se quiere es que no se pierda el proyecto, y el compromiso como alcalde municipal es darle un mejor desarrollo a las comunidades tomando en cuenta que la solicitud que presento el vecino fue de hace 15 días para priorizar, toma la palabra Carlos Gómez concejal segundo quien indica que no hay compromisos políticos por lo que como Concejo municipal tienen la voluntad de trabajar y el compromiso es con todos, siendo dos proyectos a priorizar a beneficio del municipio, en cuanto al proyecto del Caserío Chanshenel se ha tomado en cuenta por la sencilla razón de que ellos se adelantaron en su planificación e indica han sido un caserío que siempre ha luchado por sus proyectos, sin embargo una de las aldeas mejor beneficiadas en Aldea La Victoria en proyectos de obra gris. Toma la palabra Rudy Méndez Titular de Aldea Roble Grande quien pregunta sobre el proyecto de Aldea Roble Grande por la eliminación de la construcción del tanque, solicitando dicho presupuesto para su aldea.

Toma la palabra el señor Alcalde Municipal indicando que los proyectos extraordinarios son diferentes con los ordinarios, y por ende los costos varían, toma la palabra el señor Nazario Gómez suplente de Aldea Buena Vista Sector dos indicando que se priorice el proyecto de dicha Aldea que esta en mal estado si se puede este año fiscal de lo contrario para el otro año siguiente, indica el señor Alcalde Municipal que se está viendo lo manifestado, lamenta que cuando se asfalto la calle de Aldea Victoria se hubiera dado el espacio para que los ingenieros que vinieron a realizar dicho proyecto habiendo sido asfaltado para no tener el problema actualmente. Toma la palabra el señor Juan Francisco Cortez titular de Aldea la Esperanza indicando que se tome en cuenta que con relación a la perforación de pozo de Caserío Chanshenel hay un acta suscrita en la Aldea la Esperanza para la no procedencia de proyectos de agua en jurisdicción de dicha aldea. Toma la palabra el señor Maynor Peñalonzo Titular de Caserío Chanshenel indicando que someta a votación el proyecto de su Caserío y dos que se hará responsable de verificar lo indicado por el COCODE de Aldea la Esperanza y tres que con relación a la planificación ellos como COCODES solicitaron previamente el derecho de paso con los vecinos de dicha aldea porque se concientizo a la comunidad. Toma la palabra Josué Maldonado indicando que la organización comunitaria es organización comunitaria, y con relación a Chanshenel para no tener problema a futuro



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

con relación: uno que la comunidad no está de acuerdo y dos que si se atrasa o surge inconveniente el proyecto puede detener todo cuando son proyectos de CODEDE, indicando que si hay denuncia perjudicaría a todo el municipio con sus proyectos, que se tome en cuenta lo dicho en la presente reunión. Toma la palabra el señor Bryan Fuentes COCODE de Aldea Buena Vista indicando que es necesario aclarar al COCODE de la zona 2 que el proyecto del CAP no se aprobó y que el presupuesto se dará para Caserío Chanshenel, sin embargo, dicho proyecto tiene inconvenientes por servidumbre de paso, teniendo similares problemáticas con el proyecto de la zona 2 antes de someterlos a la votación. Toma la palabra el señor Marcos Díaz COCODE de Aldea Monrovia indicando que los que se están priorizando son los que están avanzados en tema de planificación y que es lamentable la problemática que se tiene entre las comunidades, por lo que pide a todos que apoyen al proyecto de Aldea Monrovia y que se someta a votación para mejorar el camino.

Toma la palabra el señor Alcalde Municipal indicando que se someta en votación y que se priorice para el beneficio del Municipio y a su vez llama a la reflexión a la Aldea la Esperanza y Caserío Chanshenel por tener armonía entre sus comunidades porque el beneficio es para todos, y se está acercando la ejecución del nuevo palacio Municipal, explicando a su vez y que no se quitó el proyecto a la zona 2 sino que no se cumplió los requisitos exigidos por SEGEPLAN por la tipología del proyecto siendo la razón del traslado del presupuesto para otra comunidad con el fin de perder dicho fondo y eso se hace para beneficio y el desarrollo de cada comunidad, informando que hoy se firmara el ultimo convenio y los 7 proyectos estarían firmados para su pronta ejecución, por lo que se está trabajando para cumplir con el municipio y que se someta votación los proyectos.

Toma la palabra Eduardo Romero COCODE de la Aldea las Barrancas indicando que con relación a los proyectos indicados la aldea las Barrancas tienen necesidades y si es una realidad que hay partes de camino en mal estado, y agradece por los planes que tiene el Alcalde Municipal para mejorar el camino para el siguiente año, por lo que es merecedor la aldea a ser beneficiado con un proyecto extraordinario y que por eso no se avanza el desarrollo a falta de proyectos, agradece la confianza de los presentes. Toma la palabra el señor Cesar Méndez COCODE de la zona 3 indicando que no se perforara más pozos para agua para no tener inconvenientes con la población en relación a la problemática de Aldea la Esperanza y Caserío Chanshenel, en relación al proyecto de camino de Aldea las Barrancas esta en mal estado, por lo que la propuesta es pavimentar desde Aldea Agua Blanca a las Barrancas, y si hay una planificación para el siguiente año para las barrancas sería beneficioso.

Indica el señor Alcalde Municipal que se trabajara para toda la población y que si presentan la planificación el viernes a más tardar en relación al proyecto de camino para ejecutar no habría inconveniente alguno. Toma la palabra el señor Juan Francisco Cortez COCODE de la aldea la Esperanza recalando lo relacionado a la suscripción de un acta en el cual se indica la negativa de los vecinos en cuanto a proyectos de Perforación de Pozo en dicha aldea, para no afectar a futuro el proyecto de Caserío Chanshenel.



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

**OCTAVO:** Se procede a Priorizar del proyecto: **CONSTRUCCION SISTEMA DE AGUA POTABLE CON PERFORACION DE POZO CASERIO CHANSHENEL ALDEA LA ESPERANZA SAN JUAN OSTUNCALCO, QUETZALTENANGO**, con fondos extraordinarios del Consejo Departamental de Desarrollo CODEDE para el año fiscal 2024, por lo que el Alcalde Municipal Filiberto Romero Vásquez solicita el apoyo al honorable COMUDE para la priorización del proyecto en mención siendo a beneficio y desarrollo del municipio, los presentes levantan la mano en señal de aprobación quedando avalado por mayoría absoluta por el COMUDE.

**NOVENO:** Se procede a Priorizar del proyecto: **MEJORAMIENTO CAMINO RURAL SECTOR UNO ALDEA MONROVIA, SAN JUAN OSTUNCALCO, QUETZALTENANGO**, con fondos de ampliación del presupuesto de Consejo Departamental de Desarrollo CODEDE para el año fiscal 2024, por lo que el Alcalde Municipal Filiberto Romero Vásquez solicita el apoyo al honorable COMUDE para la priorización del proyecto en mención siendo a beneficio y desarrollo del municipio, los presentes levantan la mano en señal de aprobación quedando avalado por mayoría absoluta por el COMUDE.

**DECIMO:** Intervención del COCODE de aldea Buena Vista I Brayan Fuentes que razona su voto por el factor riesgo de Aldea la esperanza el cual es el paso de servidumbre para la comunidad siendo requisito fundamental para el proyecto de Chansehenel, toma la palabra el señor Josué Maldonado, indicando que Brayan Fuentes razona su voto y pregunta al DMP si es viable dicho proyecto en la Aldea ya que la comunidad tiene un acta en donde establece que no se autorizara otra perforación de pozo, e indica que lo que dice Lic. Brayan Fuentes es razonable para no afectar el desarrollo del proyecto y por ende el presupuesto e indica que la Municipalidad es el responsable de las planificaciones y que se vea la viabilidad de agilizar los mismos, sugiere que se hace la votación porque hay opciones. Toma la palabra el DMP indicando que en la reunión pasada se priorizo dos proyectos, indicando que lo que se estableció para el CAP no puede ser designado a un proyecto de camino, puesto que el 35% ha sido designado para el sector el Molino de aldea la Unión los Mendoza que priorizo un proyecto de camino y en el caso de la problemática de la aldea la Esperanza en el que no permitirán una perforación del pozo que no sea a beneficio de la misma aldea, tomando en cuenta que el estudio hidrogeológico dice lo contrario porque si no fuera así no hubiera dicho estudio, y aclara, que si se quiere hacer el proyecto del pozo y siga los conflictos en las comunidades el proyecto podría ser perjudicado por la existencia de dicho acta tomando en cuenta que se deben de solicitar unos avales, y eso generaría una perdida, por lo que le solicita al COCODE del Caserío Chanshenel que el pozo se ejecute en áreas propias del Caserío Chanshenel por lo que se haría un nuevo estudio si se tuviera el espacio adecuado, indica el DMP que el vital líquido no es lo suficiente para la comunidad siendo el motivo por el que se pretende priorizar, y se analice para los fondos extraordinarios, así mismo se tiene la ampliación presupuestaria que no tiene nada que ver con



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

los proyectos extraordinarios, y como DMP aclara que se priorice y se tome la mejor decisión para la comunidad.

Toma la palabra el COCODE de la zona 3 indicando que los fondos extraordinarios solo serían para proyectos de educación salud y agua, indicando el DMP que no se puede priorizar en proyectos de camino, por lo que el señor Cesar Mendez de la zona 3 indica que existe un acta comunitaria el cual no se puede crear otra perforación de pozo, por lo que se podría verificar la priorización de un proyecto de educación en equipo de una biblioteca virtual.

Toma la palabra el Alcalde Municipal indicando que Monrovia se quede con el presupuesto de la ampliación porque ya está asignado. Hace uso de la palabra el señor Pedro Carreto indicando que ya se priorizo y para no alargar el proceso el proyecto del Caserío Chanshenel se quedó con 20 votos y 18 votos para la Aldea las Barrancas,

Toma la palabra el señor Alcalde Municipal indicando que el proyecto de Monrovia se tiene que llevar a cabo, se prioriza, y hubo 19 votos a favor, y felicita a la Aldea Monrovia por el proyecto, Mejoramiento camino rural sector uno aldea Monrovia, san Juan Ostuncalco, Quetzaltenango.

Toma la palabra el señor Francisco Cortez Romero Titular de Aldea la Esperanza, indicando que él se opone en su momento firmar el acta que corresponda al proyecto descrito porque si lo firma sería el primero en violentar el acta de la comunidad. Intervención de Juan Romero COCODE de Aldea Espumpuja indicando que lamenta los conflictos entre comunidades por lo que motiva se queden con el proyecto, dado que ellos tienen una necesidad para obtener proyecto de camino, habiendo la oportunidad se realice la priorización y que Caserío Chanshenel se busque un lugar propio directamente para la elaboración del pozo, en relación al tema de alumbrado público el electricista no ha llegado a componer los alumbrados públicos, y piden al Alcalde Municipal que dé una explicación de la misma, toma la palabra el señor Alcalde Municipal indicando lo relacionado a los conflictos de aldea La Esperanza y Caserío Chanshenel procedan los COCODES Juan Francisco Romero y Maynor Peñalonzo a una conciliación el día de mañana para darle la solución de dicho proyecto de lo contrario se perderá el proyecto con un presupuesto de un millón trecientos de quetzales. Aunado al tema de alumbrado público le pide explicación al encargado de Servicios Básicos porque no se ha llegado el alumbrado público haciendo uso de la palabra Camilo Méndez de Servicios Básicos indicando que está coordinando con otro electricista para realizar el trabajo porque se había asignado a una persona pero que coordinara sin embargo no realizo el trabajo, por lo que el alcalde municipal solicita a tal oficina agilizar los trámites respectivos, en cuanto a los proyectos extraordinarios hace mención al COCODE de Aldea Espumpuja agilizar con los documentos y que hagan su solicitud y que se priorice y que se lleve los proyectos en las Aldeas, y que se de cumplimiento a las necesidades de las Aldeas.

Toma la palabra el señor Maros Diaz COCODE de Aldea Monrovia agradeciendo el apoyo de las comunidades a su aldea porque han visto la situación crítica de aldea Monrovia y que se ha venido



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

trabajando y que años atrás nunca ha llegado la pavimentación y que nunca han recibido proyectos de CODEDE pero agradecen a los que votaron y a los que no votaron.

Toma la palabra Crisian Méndez de Aldea la Unión felicitando, y con relación a la aldea Monrovia se hubiera sancionado porque no hicieron nada con relación a los incendios suscitados y que ellos como comunidad de Monrovia han recibido proyectos y que si hay caminos en mal estado ellos también tienen incidencia en ellos. Toma la palabra el señor Alcalde Municipal que todas las Aldeas serán beneficiadas con proyectos.

**DÉCIMO PRIMERO:** Se brinda el espacio a Ángel Alfredo de León Monterroso Concejal sexto quien agradece la participación de cada uno de los presentes, así mismo indica la importancia de cada una de las reuniones.

**DÉCIMO SEGUNDO:** No habiendo más que constar se da por finalizada la presente en el mismo lugar y fecha tres horas luego de su inicio, a la cual se da lectura firmando y avalando en la que la respectiva procede. La secretaria Municipal certifica tener a la vista 38 firmas ilegibles del Consejo de Desarrollo Comunitario COMUDE. - CERTIFICA Sayra Amarilis Escobar Pérez Secretaria Municipal. -----

Y para los usos legales que al interesado convenga se extiende la presente en San Juan Ostuncalco, Departamento de Quetzaltenango, a veintiséis días del mes de agosto del año dos mil veinticuatro.

  
Sayra Amarilis Escobar Pérez  
Secretaria Municipal



  
Filiberto Romero Vasquez  
Alcalde Municipal





## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

La Infrascrita secretaria Municipal de Concejo Municipal de Desarrollo del Municipio de San Juan Ostuncalco, Departamento de Quetzaltenango, CERTIFICA: Tener a la vista el libro de Actas de Reuniones de Concejo Municipal de Desarrollo COMUDE, del Municipio de San Juan Ostuncalco, Departamento de Quetzaltenango, que a folios No. 192 al 199 se encuentra el Acta No. 12-2024 de fecha treinta de agosto de dos mil veinticuatro, que copiado literalmente dice:

### ACTA NO. 12-2024 SESIÓN AORDINARIA.

En el municipio de San Juan Ostuncalco, departamento de Quetzaltenango, siendo las nueve horas del día viernes treinta de agosto de dos mil veinticuatro, constituidos en el Teatro Municipal de este Municipio, las siguientes personas, el señor Filiberto Romero Vásquez Coordinador; Enrique García Menchu Sindico Primero; Wiliam Estuardo Luis Ischiu Sindico Segundo; Kennedy Valentín Reyes Escobar Sindico Suplente; Timoteo Cortez Gómez Concejal Primero; Carlos Alfredo Gómez Izara Concejal Segundo; Santos Eleuterio Cortez Vásquez Concejal Tercero; José Luis Morales Vásquez Concejal Cuarto; Joel Eduardo Escobar Cortez Concejal Quinto; Ángel Alfredo De León Monterroso Concejal Sexto; Esteban Méndez Aguilón Concejal Séptimo; Denny Ariel Barrios Rodas Director Municipal de Planificación. **Representante de los Consejos Comunitarios de Desarrollo de las siguientes comunidades:** Emerson García Titular Aldea El Tizate; Rudy Efraín Vicente Melchor Titular Aldea Lagunas Cuaches, Cruz Elías Titular Aldea Pueblo Nuevo; Pablo García Titular de Aldea Agua Tibia; Ubaldo Vásquez V. Vicepresidente Aldea Espumpuja; Juan Francisco Cortez Romero Titular Aldea La Esperanza; Waile Morales López Titular Aldea la Nueva Concepción; Cristian Méndez Titular Aldea La Unión los Mendoza; Eduardo Romero Ramírez Aldea Las Barrancas; Mauro Enrique Romero Titular Aldea las Granadillas; Rosalio Alonzo Titular Aldea Los Alonzo; Marcos Díaz Titular Aldea Monrovia; Rudy Méndez Titular Aldea Roble Grande; Sergio Monterroso Titular Aldea Sigüila; Donaldo Ortega Díaz Titular Aldea Varsovia; Pedro Carreto Bravo Suplente Aldea la Victoria; Luis López Titular Cabecera Municipal de la zona 1; Teófilo Aguilón Titular Cabecera Municipal de la zona 2; Cesar Méndez Cardona Titular Cabecera Municipal de la zona 3; Magda Lorena Godínez vocal 5 Cabecera Municipal de la zona 4; Brayan Fuentes Titular de Aldea Buena Vista, Sector I; Nazario Vásquez R. Suplente Aldea Buena Vista sector II, Juventino Morales Titular Aldea Agua Blanca; Mainor Anastacio Peñalongo Lucas Caserío Chanshenel aldea la Esperanza. **Representantes de las siguientes Instituciones:** Salatiel Santos MAGA;; Blanca Méndez Comisión de la Niñez, Adolescencia y Juventud; Wendy Yax SESAN; Jorge Bethancourt MIDES, Efraín Rosales MINEDUC; Wagner Ramos Ramírez Ministerio Público; Sandra de León y Lic. Guillermo Martínez de Centro de salud, Francisco Ralda Castillo Bomberos Voluntarios; Elfrid Lusbin Orozco PNC; Mayra Liseth Santos SERJUS; Meliza López AIGMIM; Enrique Len Vásquez PMTO; Rodrigo Pérez ASOFUT y Sayra Amarilis Escobar Perez, Secretaria Municipal que certifica para dejar constancia de lo que a continuación se describe. -

**PRIMERO:** Palabras de bienvenida por Enrique García Menchu Sindico Primero ---



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

**SEGUNDO:** Se da Lectura a la Agenda y su posterior aprobación por Lic. Carlos Alfredo Gómez Izara Concejal Segundo, siendo aprobada la agenda por los presentes.

**TERCERO:** Previo a dar inicio a la reunión se elevó una Oración por Ángel Alfredo de León Monterroso. -----

**CUARTO:** La secretaria del COMUDE a efecto de establecer la Legalidad de la reunión procede a verificar el quórum requerido, indicando que se cuenta con el numero requerido por lo que se declaró abierta la reunión.

**QUINTO:** Seguidamente con los honores correspondientes, entonación del Himno Nacional por los presentes.

**SEXTO:** Toma la palabra el señor Coordinador Municipal de COMUDE Filiberto Romero Vásquez para exteriorizar un saludo a los presentes, Aclara que las siguientes entidades: MINEDUC, CONALFA, CARITAS y Aldea Varsovia, ya no tienen voz y voto, en las votaciones relacionado a proyectos porque han faltado varias veces, no se suspenderá la reunión y solicita a que no se falte el respeto en las reuniones, indica que la reunión de CODEDE es importante por lo que se retirara de la reunión, pero delega al Concejal primero y segundo para llevar a cabo la reunión Ordinaria, felicita al nuevo COCODE de la zona 1 y agradece a Luis López por su buen trabajo.

**SEPTIMO:** Participación de la COMUSAN para la presentación del tema de desnutrición y la Política Municipal haciendo uso de la palabra Licda. Wendy Yax y el Inspector Guillermo Martínez da a conocer casos destacados de desnutrición 2020-2024 de la tasa de incidencia, dando a conocer la cantidad de casos y las causas que provoca la desnutrición y las diez primeras causas de morbilidad y que la diarrea ha afectado mucho a niños (as) menores y mayores de 5 años en estos meses del año, toma la palabra Wendy yax agrediendo la información dada y la atención prestada.

Inspector de Salud Guillermo Martínez indica que tiene presentación con relación al Agua Potable, da a conocer un informe que fue presentado anteriormente al Concejo Municipal sobre la contaminación del agua, informando que 7 a 8 Aldeas más afectadas con agua contaminada, da conocer los artículos de la Ley de salud dando a entender lo relacionado a la cloración del agua y demás procesos, indicando que no es lo mismo agua entubada que agua potable y cada una tiene su proceso. Indicando que la contaminación que surgió están viendo la estrategia a utilizar para trabajar y disminuir contaminación del vital líquido, ya que el agua contaminada tiene consecuencias y dará a conocer lo relacionado a los alimentos y las ventas ambulantes lo verificarán para ver como manipulan los alimentos, y que trabajaran para resolver dichas problemáticas y los perjudicados es la población por el uso del agua contaminada, y felicita al nuevo Concejo Municipal y a los COCODES por el trabajo realizado día a día y pide la implementación de estrategias y pide concientización para encontrar la solución de las problemáticas en conjunto, y pide que se instale los



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

impercloradores y que se delegue a una persona encargada para verificar que trabaje los impercloradores y que hay mas fundamentos legales pero lo importante es encontrar soluciones de las mismas.

Intervención del inspector de salud quien da a conocer la problemática y demás para dar a conocer y buscar soluciones y accionar como Concejo municipal han dado importancia a este caso, medidas que sugiere, la circulación de captación de abastecimiento de agua, la seguridad, vigilancia y monitoreo de la situación real del agua, y si alguien necesita vigilancia que se acerquen al inspector y que ellos están a la orden para ir a verificar en las Aldeas que necesiten. Wendy Yax pregunta si hay alguien que tenga algún tipo de tiene comentario o consultas de lo mencionado.

Noe Gómez da a conocer el Artículo 27 del Reglamento de concejo de desarrollo lo cual no es oportuno que dejen de participar la instituciones descartadas en la aclaración del alcalde en cuanto a tener voz y voto en las votaciones de proyectos, aún más que la reunión empieza una hora después de la hora de la convocatoria, y da a conocer que es un gran líder y agradece a Luis por el trabajo y felicita a los nuevos, Relacionado al agua indica que es una política muy importante y que da a conocer que si se saca estudio en los chorros o tubos si sale contaminado pero si es en el nacimiento donde esta la bomba allí si no sale, y da a conocer que la cloración no afecta y hacer conciencia a la población, la cual indica que seria bueno una mesa técnica para socializar y verificar la problemática de la desnutrición, y que las comunidades acepten el clorar el agua pero es necesario la concientización.

Don Cesar Méndez da a conocer una de las posibles causas de la contaminación así como el del Casco Urbano, existen letrinas cerca de los pozos y eso se filtra en la tierra afectando el agua, y son varias las enfermedades que causan y indica que no se ha podido dar una solución aunque ya se intentó, y relacionado a la priorización del año 2026 el propuso que se hiciera un saneamiento en el casco urbano, para darle solución a los problemas, y pide que se le de importancia a la salud y relacionado a la cloración en años anteriores no se pudo porque la población se levanto porque el agua tenia otro sabor, y que según la población decía que si se clora el agua hay mas enfermedades que provoca. Y que venga un profesional para dar a conocer las problemáticas a la población. Guillermo Martínez indica que la dosificación del cloro anteriormente no eran las verídicas por esa razón el agua llegaba con otro sabor, y da a conocer que hay profesionales que pueden venir en la próxima reunión para dar a conocer lo relacionado a la contaminación del agua. y indica que se capacite a los fontaneros para trabajar bien y los sistemas y como se mide el cloro y las consecuencias para que estén enterrados.

Macario Romero, agradece la información dada, y que han recibido la recomendación de salud publica que les han dicho que no se clore el agua y es lo que tienen como asociación civil. Toma la palabra el señor Yonathan del centro de salud, dando a conocer que este es el primer paso para ver estas problemáticas y encontrar el bien de la sociedad y el problema del agua contaminada afecta no solo a los niños, sino que también a los adultos, y pide crear conciencia en tomar agua clarificada, y consumir alimentos sanos y darles seguimiento a estos pasos para combatir dicha problemática. Y da a conocer la campaña de vacunación de



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

agosto hasta el 5 de octubre que es necesario las vacunas para no afectar a los demás niños y no dejar secuelas.

Representante se SERJUS Maira Santos, da a conocer la política Municipal de Agua, y su importancia y agradece a las autoridades por el espacio para dar a conocer dichas problemáticas, y que se busque una solución, después del estudio se encontró una reducción de bosques y como consecuencia es el escases de agua. Y lo que buscan es el bienestar de la población con esta política, y que San Juan es el único que tiene esta política del agua, para mejorar y que es un avance grande para el beneficio y garantizar la salud de los niños, cuáles son las medidas a toma para garantizar el consumo del agua, es una tarea grande y que piden un acuerdo Municipal para la aprobación y vigencia de la política Municipal del Agua, para darle seguimiento se tiene que trabajar en conjunto dentro del Municipio de San Juan Ostuncalco.

Cruz Elías, pide al Honorable Concejo Municipal que es necesario velar por el agua y pensar a futuro y es necesario combatir la basura y los mantos viáticos, y que es importante darle seguimiento y darle seguimiento a la política y que forme parte de la protección del ecosistema del agua en el Municipio.

Toma la palabra Cesar Méndez indica que si se hacen pozos mecánicos que vayan a reforestar en los bosques que tiene el municipio o bosques comunitarios porque son de mucha importancia para que no baje el porcentaje del agua.

Carlos Gómez Concejal segundo agradece lo antes mencionado, pero el trabajo no solo es del Concejo Municipal, sino de todos y trabajar en conjunto, y que si se trae un profesional en hora buena para dar a conocer y trabajar todos.

Toma la palabra Timoteo Cortez agradece la presencia de todos y el tema dado y darle seguimiento a lo demás, Elizabeth Santos indica que se comprometa la Municipalidad para dar el acuerdo para darle seguimiento a la política Municipal,

Maynor Peñalonzo indica que se lleve la información al Alcalde para darle seguimiento y tomar las decisiones y que el Concejo y el Alcalde y ellos como representantes de las comunidades notificaran a la comunidad para llevar a cabo los 4 ejes propuestos en la política, Brayan Fuentes Buena Vista 1 que se deje en suspenso y que primero van a pasar la información a la comunidad y dependiendo de la respuesta ese será el veredicto final de la Municipalidad y que no se puede imponer y que no se puede hacer apresuradamente, Elizabeth Santos indica que ya se socializo, y pregunta que se llegue en consenso y que la política es en beneficio y garantizar la vida de todos.

Noe Gómez indica que se dé continuidad para lanzar y que no se esta imponiendo de una vez la cloración del agua, y pide que se le de acuerdo Municipal para dar continuidad, Elizabeth indica que pide el respaldo Municipal, toma la palabra Guillermo Martínez indicando que la política es una guía para trabajar y no tiene nada que ver con la cloración del agua, y que no es una obligación, sino que es una guía para trabajar en conjunto y logra los objetivos. Toma la palabra el señor Cesar Méndez indicando que lo ideal es someter a



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

votación porque cada uno tiene su opinión personal y no estarán de acuerdo. Toma la palabra el señor Emerson García indicando que se le dé seguimiento y que se socialice en COMUDE para ver si se afirma. Carlos indica que se dará a conocer para la aprobación.

**OCTAVO:** Avance de Ejecución de Proyectos a cargo del Lic. Denny Barrios Director de Planificación y Eddy Castillo dan a conocer e indicando que los convenios ya están firmados, y que solo se está a la espera de la aprobación de Guatecompras, están a la espera para darle seguimiento, y relacionado a la dotación de materiales y los proyectos en arrastre lo darán a conocer los ingenieros. Toma la palabra el Ing. Ezequiel dando información de los proyectos Municipales, en cuanto a Dotación de materiales da a conocer las 4 regiones y que ya se entregó 3 ya solo falta una y la entrega será la siguiente semana para ya terminar con el presupuesto participativo. Toma la palabra el señor Cesar Méndez y pregunta si tienen injerencia los COCODES en los oferentes que viene a participar en los eventos Indica Eddy Castillo de la DMP que es público y que cualquiera puede estar.

**NOVENO:** Participación de COCODES, toma la palabra el señor COCODE de Aldea Monrovia y pregunta cuando se hará la entrega porque ellos están a la espera Ing. dotador de materiales que ya la próxima semana llegara. Cristian Méndez pide que se les de una fecha para la entrega porque ya va a empezar otra vez la lluvia para trabajar y lo que ellos van a pavimentar es una subida. Carlos Gómez Concejal Segundo pide paciencia a los presentes y que no se puede dar una fecha exacta para no quedar mal con los vecinos. Luis López Titular de la Zona 1 indica que viene a presentar al nuevo COCODE y agradece el apoyo, de todos y por la amistad en el periodo de trabajo, y presenta al nuevo COCODE, Carlos Gómez felicita a Luis López por el trabajo hecho por su comunidad y agradece el trabajo. Toma la palabra el Nuevo COCODE de la zona 1 Ricardo Rosales Luis, esperan el apoyo para el desarrollo de la zona 1, y que están para trabajar y pide comprensión en el trabajo.

Pide información sobre la solicitud presentada desde hace dos meses, al respecto del aumento del presupuesto participativo en acceso a la información pública ya que se tiene un tiempo de 10 días para la respuesta de lo solicitado, indicando que entrego la solicitud en reunión de COMUDE firmado por todos los titulares. Carlos india que está pendiente, toma la palabra Donaldo Ortega, felicitando a los nuevos COCODES y que se trabaje en conjunto y que se trabaje en compañerismo y en relación al presupuesto participativo que se agilice porque son perdidas porque se tiene que zanjear o emparejar otra vez y que piden el material lo más pronto para trabajar. Cruz Elías indica que los dejan de ultimo la participación, indica que Luis López hizo un buen trabajo y que tiene potencial y es buen líder, que durante el proceso de trabajo fue de aprendizaje, a la vez felicita al nuevos COCODE, y el trabajo de un COCODE es en beneficio de la comunidad.

A la vez piden que cuando hayan proyectos en relación de ampliación de presupuesto y priorización de proyectos y analizar el termino a manera de propuesta y que ellos son los que aval los proyectos, y con relación a la extraordinaria, que paso que se vea y analizarlo, y otro de priorización de proyectos



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

extraordinarios que se analice por parte del concejo los términos, que no se impongan los proyectos extraordinarios, y que ellos quieren que se consensue los proyectos y felicita al Concejo para trabajar de la mejor manera y que se analice para cuando se priorice o avala dichos proyectos ya se este hecho todo, petición como coordinadora de COCODE, y pide a los de la región que falta que tengan paciencia y agradece con relación a las firmas de convenio.

Toma la palabra Brayan Fuentes, felicitando a los presentes y al nuevo COCODE y aunque la gente no es agradecida, pero que se haga un buen trabajo, Indicando que la verificación de la contaminación del agua por lo que la salud es importante, y manifiesta que en su comunidad ha aumentado la inseguridad de los vecinos siendo en aldea Buena vista sector 1, y que la causa es que han emigrado muchas personas de otro país, y peticiona que se traslade una mesa técnica con el gobernador al tema de la seguridad de la Aldea Buena Vista 1, y en cuanto al proyecto de educación que sea ejecutado este año o el siguiente respetando los doscientos mil quetzales de presupuesto destinada a la escuela Adán Molina Escobar, ya que dicho proyecto es directamente del Ministerio de Educación por la cual la comunidad no está de acuerdo con los cambios realizados en cuanto al presupuesto y como COCODE solicito que se respete como se ha vendido manejando y que es un proyecto tripartito,

Cuarto que esa petición de gobernador para el tema de seguridad, que no se pase después de los dos meses para darle tramite, y que si pregunta el gobernador que donde salió la iniciativa, que se indique que es dentro de las autoridades comunitarias, por el tema de la inseguridad.

Toma la palabra Carlos Gómez indicando que es necesario la donación del predio y que pasen ser parte de educación, o cultura y deporte o donde dependa y es necesario la donación para que el estado pueda invertir en mejorar de las instalaciones, toma la palabra don Juventino Morales, con el tema del proyecto de Aldea Agua Blanca que quiere proceder legalmente contra la constructora, si todavía trabaja, le responde el concejal segundo Carlos Gómez indicando que la constructora no fue contratada por esta corporación, y que no es el único proyecto que está en atraso, ya se notificó, no se puede hacer nada ahora solo de esperar hasta que se agote los procesos legales o administrativos. Juventino Morales pide el apoyo para darle tramite y seguimiento al proyecto.

Magda Lorena Godínez vocal de zona 4 quien agradece a Luis por el trabajo realizado e indica que don Timoteo se salió de la reunión cuando fue delegado como representante del Señor alcalde, solicita que se tome cartas en el asunto y que merecen respeto, en relación a los integrantes de los COCODES de la zona 4 quedaron los mismos y que por fuerza mayor no pudo estar presente el Titular pero que la próxima reunión estará presente, toma la palabra Concejal segundo Carlos Gómez quien indica que el concejal primero Timoteo Cortez se retiró por lo que hay una inauguración en Aldea Victoria en y debe de estar presente en representación del concejo Municipal.

Don Macario indicando que lamenta algunas acciones ilegales de la PMT y PMTO con los vendedores, y que es preocupante que han sido desalojados las ventas informales de manera inadecuada. Y no afectar los



## MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN OSTUNCALCO, DEPARTAMENTO DE QUETZALTENANGO, GUATEMALA.

vendedores que se sustentan realizando los procesos adecuados y en cuanto a la vía peatonal, las aceras como a la vez ser comprensivo en cuanto a este tema. Siendo responsabilidad de las autoridades velar por el ordenamiento sin afectar algunas ventas. Toma la palabra el concejal a cargo de la reunión Carlos indica que se tratan de trabajar en conjunto para encontrar una solución a la presente, Concejal sexto Ángel de León que hay que verificar la venta de torta mexicana en frente a la escuela de niñas, que apenas se instaló ayer y que si se piensa ordenar el Municipio para el paso peatonal agrega don Mario que se ordene a los vendedores, y que se haga conforme listado.

El señor sindico Segundo Wiliam Luis informa que algunas ventas se mandaron a la terminal de Buses y que con relación a la señora que vende jugos en frente de la escuela de niñas que está en la acera afecta el paso de peatone, y que la asociación civil pueda comprender no siempre se podrá quitar a las personas que muchos llevan años en el puesto. don Macario Y indica que no está afectando la vía pública, que trabajen ya que son autoridades fueron electos para llevar a cabo las directrices que no es competencia de los representantes comunitarios darle acompañamiento y que quede claro y que no se siga afectando la vía pública,

**DÉCIMO:** Se brinda el espacio a Esteban Méndez Aguilón Concejal Séptimo quien agradece la participación de cada uno de los presentes, así mismo indica la importancia de cada una de las reuniones.

**DÉCIMO PRIMERO:** No habiendo más que hacer constar se da por finalizada la presente en el mismo lugar y fecha tres horas después de su inicio, a la cual se da lectura firmando y avalando en la que la respectiva procede. La secretaria Municipal certifica tener a la vista 48 firmas ilegibles del Consejo de Desarrollo Comunitario COMUDE. - CERTIFICA Sayra Amarilis Escobar Pérez Secretaria Municipal. -----

Y para los usos legales que al interesado convenga se extiende la presente en San Juan Ostuncalco, Departamento de Quetzaltenango, a nueve días del mes de septiembre del año dos mil veinticuatro.

  
Sayra Amarilis Escobar Pérez  
Secretaria Municipal



  
Filiberto Romero Vásquez  
Alcalde Municipal

